近代日本というマクベス

谷 野

うひとつは、極めて些細なものと見える、、鉢植えの比喩、

の用法である。つまり、直が〃女の立場〃を嘆き、「萎なんか

敦

おいた。本稿はそれにあたるので、シェイクスピアー漱石間 に私が探ろうとしているのが単なる影響関係ではないこと等、 の最後の註で、『行人』と『マクベス』の対比研究を予告して 拙稿『オセロウ』と『行人』の「出遭い」(『比較文学』32号)

基本的な姿勢についてはそちらを参照されたい。

安神経症の中に、不眠、という症候があり、これが〝眠りを を惹くのは、註に記した通り、一郎が小説の後半で見せる不 ベス』については一見した所それはない。但し、ひとつ注意 ト上、『オセロウ』とのかなりの類似が認められるが、『マク さて、その最後の註から説き起こそう。『行人』は、プロッ

殺した、マクベスのそれと対応している点である。そしても

を贈り、ダンカン王は、「いかなる報酬もそなたの功績にはお 喩は、『マクベス』の第一幕大四場に、一瞬だけ姿を現わす。 れを聞いた二郎が「女性の強さ」を感じる所に現れたこの比 よばぬ」と告げ、マクベスが答礼する。そのときダンカンは めざましい働きで反乱軍を平らげたマクベスに最大級の讃辞 丁度親の手で植付けられた鉢植のやうなもの」だと言い、こ

そなたという苗木を

こう言う。

植えつけたわしだ。りっぱに成長するよう見まもるぞ。

(一幕四場)

って、所詮は働きに応じて地位を与えられるにすぎないマク このあと、ダンカンは更にバンクォーにも礼を述べ、次いで このあと、ダンカンは更にバンクォーにも礼を述べ、次いで このあと、ダンカンは更にが立る際にも頭に入れておかねばならない。つ ある筈だから。むろんダンカン王はマクベスに悪意を抱いて ある筈だから。むろんダンカン王はマクベスに悪意を抱いて ある筈だから。むろんダンカン王はマクベスに悪意を抱いて あるぎだから。むろんダンカン王はマクベスに悪意を抱いて あるぎだから。むろんダンカン王はマクベスに悪意を抱いて あるぎだから。むろんダンカン王はマクベスに悪意を抱いて いるわけでも、彼の不満に気づいたはずもない。 このあと、ダンカンは更にバンクォーにも礼を述べ、次いでこのあと、ダンカンは更にバンクォーにも礼を述べ、次いで

予言に連動してゆく。この予言を聞いてマクベスは歓喜して〈バーナムの森〉が動かぬ限りマクベスは安泰だという魔女のそしてこの植物の比喩は、いうまでもなく、後半における

こう言う。

ベスの従属性を暗示してしまっている。

令できる? できる?だれが大地に張った根を/みずから抜けと樹に命できる?だれが大地に張った根を/みずから抜けと樹に命

ここにダンカン王の用いた比喩を適用してみれば、植物とし

わかる。 思考が自分の行為を否定するものとなってしまっているのが 王の地位を得た者としてマクベスがいるわけで、マクベスの ての地位に甘んじることができず、自らその根を引き抜いて

魔女の予言〈女の腹から生まれた者にマクベスは倒せない〉にはこの劇全体を貫くものである。まず、バーナムの森と並ぶれを否定して能動的に動き始める〉というモティーフは、実ナムの森に共通する〈受動的に在らしめられているものが、こス』の構造を分析してみよう。いま述べたマクベス及びバース』の構造を分析してみよう。いま述べたマクベス及びバース』の構造を分析してみよう。いま述べたマクベス及びバース』の構造を分析してみよう。いま述べたマクベス及びバース』の構造を分析してみよう。いま述べた可以の表言、ないので、ひとまず『行人』を指いている。

動態で表現される〈産まれる〉という。その受動性を、彼がいるのはそのことではなく、日本語でも英語でもひとしく受めりが現れてマクベスの期倒を裏切るわけだが、彼とて、母もても、月満ちる前に母の腹を蹴破って生誕したというマク

頭を叩き潰す程の残忍さをもってダンカン王を弑逆すること第一義的には、女らしい優しさを「抛げ捨て、可愛い赤子の彼女が冀っているのは〈女でなくなる〉ことであり、これはさて、ではマクベス夫人はどうだろうか。登場の最初から

否定したことにある。

女の特性を、彼女は躍起になって否定しようとしている。即女の特性を、彼女は躍起になって否定しようとしている。即ではあろうが、もうひとつ、余りに明白な、社会内に於ける

偉大なる地位をともにわかちもつべきおまえ (一幕五場)ち

な存在なのである。しかしここで、この、ダンカン→マクベ夫人の地位を夫から与えられる。つまり彼女は二重に受動的地位を国王から与えられるにつれ、グラームス夫人、コーダーであるマクベス夫人は、マクベスがグラームズ、コーダーの

あなたの耳に私の強い心を注いであげる (一幕五場)

ス→夫人という流れを逆流させようと彼女は目論む。即ち、

〈受動性〉を巡って『マクベス』という劇はくっきりとしく、その〈受動的〉な与えられ方にあったのではないか。す。恐らくマクベスの不満は、与えられた地位の低さではな露わになった彼らの〈受動性〉を拒否するために行動を起こことによって。そしてマクベスもマクベス夫人も、冒頭から

に現れる二つの存在、バーナムの森とマクダフは、それらの即ち後天的な性質における受動性を否定するのに対し、後半

成せずにいられぬマクベスは、言語の力を認識し損っている。

たシンメトリーを形成している。この夫婦が、彼らの〈地位〉

バーナムの森もマクダフもしかし、結局はこの闘争に於けれを拒否した二つのものに敗れ去る。

ション)であるために、マクベスのこの二項対立は奇妙な矛実の所伝統的な演劇にあっては言葉こそが重要な行為(アク為の熱をさますあまりにも冷たい息にすぎぬ」(二幕一場)と、の外でフリーアンスなのである。マクベスは言う。「言葉は行の外でフリーアンスなのである。マクベスは言う。「言葉は行の外でフリーアンスなのである。マクベスは言う。「言葉は行いが、

動を忌避しているように見える。しかし無論ハムレットは、第のはマクベスとフォーティンブラスであり、ハムレットは行ト ―― フォーティンブラスに比してみれば、行動的に振舞う盾を生む。例えばマクベス ―― マルカムの二人を、ハムレッション)であるために、マクベスのこの二項対立は奇妙な矛

では、 では、 では、 では、 では、 でして、 でもでは、 でした。 でもでは、 での中でもでは、 での中でもでして、 でのとものとしての思索を侮し、 でのときのハムレットはともに、 言葉と行為と いう二分法に陥っている。 にのときのハムレットは、 会 での思索を侮い の中でもでいる。 でのときのハムレットは、 のとしての思索を侮い の中でもでいる。 でのときのハムレットは、 の中でもでいる。 でのときのハムレットは、 のとはないし、 連ち、 でのときのハムレットは、 のとしての思索を侮い の中でもでいる。 でのときのハムレットは、 のとしての思索を侮い の中でもでいる。 でのときのハムレットは、 のとしての思索を のとしての思索を のとしての思索を のとしての思索を のとしての思索を のとしての思索を のとしての思索を のとしての思索を のとして、 のとしての思索を のとして、 のとしての思索を のとして、 のとしての思索を のとしての思索を のとして、 のとしての思索を のとして、 のと、 のとして、 のと、 のとして、 のとし

事実、ダンカン王を殺す、という肉体的行為に彼の関心は集事実、ダンカン王を殺す、という肉体的行為に彼の関心は集事実、ダンカン王を殺す、という肉体的行為に彼の関心は集事実、ダンカン王を殺す、という肉体的行為に彼の関心は集事実、ダンカン王を殺す、という肉体的行為に彼の関心は集事実、ダンカン王を殺す、という肉体的行為に彼の関心は集事実、ダンカン王を殺す、という肉体的行為に彼の関心は集事実、ダンカン王を殺す、という肉体的行為に彼の関心は集事実、ダンカン王を殺す、という肉体的行為に彼の関心は集事実、ダンカン王を殺す、という肉体的行為に彼の関心は集事実、ダンカン王を殺す、という肉体的行為に彼の関心は集事実、ダンカン王を殺す、という肉体的行為に彼の関心は集事ま、ダンカンチャンの表情がある。

する保証などどこにもない。ここで用いられているのは極めする保証などどこにもない。ここで用いられているのは極めまるに、自分が王にふさわしくない、ありとあらゆる悪徳が彼のもとを去ろうとしたとき、初めてマルカムは今のが全で嘘であると告げ、自分が極めて廉潔な男であり、その嘆きが彼のもとを去ろうとしたとき、初めてマルカムは今のが全ない場面である。自分の悪徳を自ら告白するのも奇妙なら、い臭い場面である。自分の悪徳を自ら告白するのも奇妙なら、い身い場面である。自分の悪徳を自ら告白するのも奇妙なら、いずる保証などどこにもない。ここで用いられているのは極めする保証などどこにもない。ここで用いられているのは極めする保証などどこにもない。ここで用いられているのは極めする保証などどこにもない。ここで用いられているのは極めする保証などどこにもない。ここで用いられているのは極めする保証などどこにもない。ここで用いられているのは極めする保証などどこにもない。ここで用いられているのは極め

が無邪気ではないことを証明しえたのである。 う象徴界に登録された理想的な統治者=生活者であることだ ルカムは、シニフィエなきシニフィアンを操り、ラカンのい 付きあってあげたのかもしれないし、その際、少なくともマ 点に立つものである。マルカムの言動が本当にマクダフを翻 はないわけだ!」マックの評はまさに人間中心主義的、ロマ …彼は……あらゆる個人的喜びと同時に個人的魅力を犠牲に 的確に評している。「彼自身は殆ど興味を惹かない人物であり、 だよ、嘘だよ」と囁いているような格好になってしまう。『シ こうした、行為、としての言葉を口にしえないだろう。彼ら ではない。むしろ逆に、マルカムは言葉=世界に対して自分 けは確認できたのだ。実際に清廉潔白であるかどうかは問題 クは『王殺し』で、これに付け加えていう。「理想的な人間で して顧みない理想的な統治者なのである。」メイナード・マッ むしろ彼が表現しているものこそ大きな興味の対象である。… としているかに見えるが、何しろ自分自身言葉の伝達作用 弄しえたかどうか怪しい。マクダフとて、マルカムの芝居に ン主義的な、シニフィアンとシニフィエの一致を要求する観 ェイクスピア史劇』で、E.M.W.ティリャードは、マルカムを は確かに、狂気を装い王の死を嘆き悲しみ、他人を欺むこう て切れ味の悪い言葉であり、恐らくハムレットもマクベスも ― 胡散臭い側面 ―― を信じていないので、 喋るそばから 「嘘

をするか、しか問題ではない。それが受動性を拒否した者の

宿命である。

らの方針も立つる能はざりしなり」(傍点引用者)漱石もまた、 過ぎたか、それが常に関心の的となる。これが神経症者の世 done3という形で彼は最後のダンを求め続ける。のっぺりと広 を放ったあと、駄目を押すように派遣される第三の刺客であ これを端的に象徴しているのは、バンクォー暗殺の刺客二人 人を重ねる、と誰もが感じる。」L・C・ナイツはそう言う。 の機を利用して一冊も余計に読み終らんとの目的以外には何 な典籍のうち読んでいないものがいくらもある、そこで「こ 界像である。夏目漱石は、『文学論』序でいう。英文学の有名 がる時間の中を漂うことができず、ある点の前にあるか通り てゆく。切断された点の連続として把えられ、donel, done2, と言う彼には、時間は線ではなく、ダンカン殺し――バンク 初の犯罪のあと、マクベスは何かに追い立てられるように殺 「英文学」を、「全てやってしまおう」と考えたのである。「最(プ) ォー殺し――マクダフ殺し、といった点を次ぎつぎと跳躍し となく宙釣りのまま行為しえつづけることはできない。「やっ てしまえばすべてやってしまったことになるなら」(一幕七場) 、最後のの真実、つまり最終的シニフィエを明らかにするこ マクベスのような神経症患者にとって、マルカムのように、

を論じて、『ルクリース凌辱』から次の一節を引く。を論じて、『ルクリース凌辱』から次の一節を引く。を論じて、『ルクリース凌辱』から次の一節を引く。を論じて、『ルクリース凌辱』から次の一節を引く。とは耐えらます。これ以外の何者かに自分の運命を委ねることは耐えらます。これ以外の何者かに自分の運命を委ねることは耐えらます。では、一人の一人では、一人の一人では、一人の一人では、一人の一人である。はじめに刺客を派したあとのマクベスは、一待つ、立場にる。はじめに刺客を派したあとのマクベスは、一待つ、立場にる。はじめに刺客を派したあとのマクベスは、一待つ、立場にる。はじめに刺客を派したあとのマクベスは、一待つ、立場にある。はじめに刺客を派したある。

The things we are for that which we expect;
And this ambitious foul infirmity,
In having much, torments us with defect
Of that we have: so then we do neglect

So that in ven'tring ill we leave to be

The things we have, and, all for want of wit,

Make something nothing by augmenting it.

(II. 148-54.)

然の如く何の安心も得られぬまま狂していったとき、彼は、ri 夏目漱石がロンドンの下宿で書籍を次から次へと購入し、当

いておこう。 の伝記的な文章のなかにその痕跡を尋ねあてるのはたやすかの伝記的な文章のなかにその痕跡を尋ねあてるのはたやすかのかを求めるという姿勢において、極めてマクベスに近い。彼れの持っているものを知らず、己れの持たざる最終的な何も

「自分のしてゐる事が、自分の目的になってゐない程苦しいが出来ないのださうです。何をしても、こんな事をしてはが出来ないのださうです。何をしても、こんな事をしては散歩をしても、二六時中何をしても、其處のに安住する事

「目的でなくっても方便になれば好いぢやないか」と私が云事はない」と兄さんは云ひます。

ひます。

れるのだから」と兄さんが答へます。「それは結構である。ある目的があればこそ、方便が定めら

起きると、たゞ起きてゐられないから歩くと云ひます。歩兄さんは落ち付いて寐てゐられないから起きると云ひます。ただ不安なのです。従って凝としてゐられないのです。的にならない許りでなく、方便にもならないと思ふからで的さんの苦しむのは、兄さんが何を何うしても、それが目

くとたゞ歩いてゐられないから走ると云ひます。『既に走け

らないと云ひます。 (32) らないと云ひます。怖くて人〜堪す。冷汗がでるやうに恐ろしいと云ひます。怖くて人〜堪らないと云ひます。其極端を想像すると恐ろしいと云ひまれない許なら好いが刻一刻と速力を増して行かなければな出した以上、何處迄行っても止まらないと云ひます。止ま出した以上、何處迄行っても止まらないと云ひます。止ま

おける却罰への恐れではない。安にあったのだろうか。マクベスをとらえているのは来世にう目的を持っていたはずである。ではかれらの目的は心の平いがを持っていたはずである。夫婦はしかし、王位纂奪といて夕ベス夫人は「望みはとげても、なんの意味もないわ、心マクベス夫人は「望みはとげても、なんの意味もないわ、心

こういうことはつねにこの世で裁きがある、(一幕七場)そうならあの世のことなどだれがかまうものか!。/だがこの世で、時の浅瀬のこちら側で、万事解決するなら、/

も少し触れた。この〈超越者〉問題については後で別のアプ現世における関係の不安を隠蔽する働きを持つことは前稿で宗教的な方向への転轍が、シェイクスピアが過たずとらえた、いを至すことになるが、『門』においてと同様、この思考様式、において、人間としての自分を超越するある存在へ向けて思彼は徹底して世俗的である。一郎のばあい、友人Hとの対話

識し、『マクベス』の重要なモティーフである〈自然〉につい

ことを許されず、眠りを与えられない。不眠症の基本的なメ カニズムは、、眠り、という受動的――植物的――自然が、能

われてしまい、ダンカン王殺害の後、彼は饗宴の場に加わる

て検討しよう。

3

L.C.ナイツは簡潔にこう言う。「マクベスの罪は反=自然で

ダフはしかし、やはり自然に敵対する形でマクベスを倒して に敵対するものとして定義されている。」バーナムの森とマク いる。あたかもマクベスの滅亡は、反自然の同士討ちといっ あるのみならず、その罪悪は、ある意味で自然に基づくもの

な、自然そのものであるかの如きフリーアンスが、殆ど一行 まり、自然が反自然を倒すという形をとらず、徹底的に受動的 クベスを排除するために反自然に化す」 ということになる。 つ

た趣を呈する。ナイツに言わせれば、「自然は自らの内からマ

動、とは無縁に舞台外に放逐されてあることが『マクベス』の 国土ジェームズ一世の、王権、の強固さを保証するものとし ユニークさであり、フリーアンスの子孫だといわれる当時の

ジは、ある目的へ向けての前進を旨とするマクベスからは奪 らす創造的な恢復力」を持つと述べる。この植物的なイメー ウィルソン・ナイトは、、饗宴、と、眠り、が「自然のもた

は、グレゴリー・ベイツスンが掲げた〃目的心』であろう。

// 意識 // である。しかし、こうした文脈の中で最も効果的なの

般には文化であろうし、漱石を論じる柄谷行人にあっては、

ての機能なのである。

たような気もするが覚えていない)ヒロインが眠れなくなり、 眠るために一番良い方法は眠ろうとしないことだ、と言って にある。少女を主人公とする小説の中で(『赤毛のアン』だっ 動的 ―― 資源敵対的な `目的意識、によって阻害されること

しい所は、眠りを妨げるのがまさに、眠ろうという目的意識、 睡眠に成功するのを読んだことがあるが、不眠症の何より恐

彼にはそれが「眠る」という目的に従属するものであること が常に意識されているのだから、眠りは訪れない。先の引用 仮りに彼が「眠ろうとしない」という方便を用いたとしても、 部分で彼が呈示した、行動を目的と方便に二分してしまう世 ではない一郎のような人物の場合、事態はそう簡単ではない。 であることだ。このヒロインのように素直な精神構造の持主

方便でもない行動というものはあるはずなのに。 文明を支えるものなのである。むろん、普通には、目的でも 界観こそ、不眠症のみならず、、眠れない時代、としての近代 ″自然

"に対置させられるものは、なかなか多様である。一

的な状況に向かって邁進していること、であった。過ぎないこと、人間の文明は、このことを忘れたために危機らコントロールできるものではなく、意識とは精神の一部にらコントロールできるものではなく、意識とは精神の一部に

になりました。自分たちも楽園も、システミックな全体なそれから彼らは、計画的行動というものに、いそしむようぎにB。そしてC。そうすればDが手に入る。とはこうすればいいんだ。要は計画をたてること。Aのつアダムとイヴは、興奮で酔いしれんばかりでした。ものごアダムとイヴは、興奮で酔いしれんばかりでした。ものご

のだという思いは、こうして楽園から追放されていったの

を意味するのか。の予言、つまりシニフィアンという言葉だ、ということは何の予言、つまりシニフィアンという言葉だ、ということは何に最初の一押しを与えたものは、蛇の誘いであり、魔女たちマクベス夫妻は、アダムとイヴの正統的な末窩である。彼ら

腹」という具合に。はじめの予言は、マクベスはただ坐して三つに分けたい。「コーダーの領主」「王位」「バーナム、女の女の予言は二回にわたってなされるわけだが、これを便宜上マクベスの、魔女の予言に対する態度の変化を見よう。魔

受動的にその成就を待つ。

魔女への悪罵を原文で引いておこう。 ってシニフィエを裏づけようという顚倒した意図に変じ、最 能動的であろうという意志は、こうして、シニフィアンによ も解釈して当て嵌めればよかったのだ。彼の、世界に対して から用意さていたのであって、彼はシニフィアンをどうとで でしまうのである。もともと、彼は安心を求めて魔女のもと スは滅びず」という意味の隠喩として受けとり、勝手に喜ん が彼自身は、タイホイザーの絶望のように、予言を、「マクベ ごとに彼女らはマクベスへの約束を果たすのである。ところ まり、解釈する。魔女の予言に実は曖昧なところなどなく、み へ赴いたのだから、「マクベスの不滅」なるシニフィエが初め アンに対置さるべきシニフィエを全く恣意的に作り出す。つ の何らかの行動を起こすわけではない。ただ、このシニフィ は最後の予言はどうか。マクベスは、最後の予言に基づいて フィアンを前にして能動的にシニフィエをつかみとるのだ。で 二番目の予言は、彼自ら手を下す。つまり与えられたシニ

...palten with us in a double sense;

That keep the word of promise to our ear,

And break it to our hope

(V.8.20-22)

じめの魔女の予言という外来的な刺激に対する反応の連鎖だ て知る。そしてなにより、彼の行動は、能動的どころか、は 統御されえないものだということを、マクベスはここで初め はたしかに予言の正確な意味を把えていながら、それは精神 明白なことを押し隠してしまうからだという。マクベスの耳・ ら統御できはしないこと、つまり、精神(=希望)が身体(= ったではないか。 の操作に気づいていない。自分の身体さえ、意識によっては に伝達される過程でみごとに歪められており、彼の意識はこ は人間が自己修正的なシステムであり、動揺を鎮めるために づくのがたいへん苦手だというレインの指摘を引いて、それ ていないではないか。ベイツスンは、人間は明白なことに気 安泰を保証していなかったことに、事ここに至るまで気づい の伝え聞いた、魔女の言葉の表面上の意味が、決して自分の 耳)の主人ではないことに気づいている。だいいち彼は、耳 が対になっている。この時点でマクベスは、自分の身体を自 った。」というのだ。耳のような具体物と希望のような抽象物 なか面白い。「耳に対して約束を守り、希望に対して約束を破 と思いこんだことにあるのだが、さて後半の対句構造もなか ェシャ猫が言う通り、マクベスが、〃自分〃が言葉の主人だ 「問題は、言葉と自分と、どちらが主人かということ」だとチ

かない。骨子は極めて簡単で、(2) と書き始める前年のことだが、「現代日本の開花」は頗る人』を書き始める前年のことだが、「現代日本の開花」は頗る人』を書き始める前年のことだが、「現代日本の開花」は頗る

現代の開化は外發的である。
西洋の開化(即ち一般の開化)は内發的であって、日本の

そして

開化の推移はどうしても内發的でなければ嘘だ。

神経衰弱にならざるをえないという。結論として、べつだんつゞめて――遺りとげ」(傍点引用者)ねばならないのだから年かかって漸く今日に發展した開化を日本人が十年に年期をいう素朴な問いが、ここでは決して無意味ではない。ここでというのだが、嘘とは何であり、なぜ嘘ではいけないのか、とというのだが、嘘とは何であり、なぜ嘘ではいけないのか、と

好いことを言ふよりほかに仕方がない。」というのだ。(⑵) 於て、内發的に變化して行くが好からうといふやうな體裁の 名案はないけれども「出来るだけ神経衰弱に罹らない程度に この結論はよくわからない。現実に外部からの刺激によっ

発的」に行なうというのは、まさに、「眠る」ために「眠ろう としない」不眠症者や、魔女の予言に初動を与えられながら

て「開化」せねばならぬと思っている日本人が、これを「内

によってしかなしえないはずではないか。この講演で漱石は、 「能動的」たろうとするマクベス同様、己れの意識を欺くこと

まず「開化」一般の事情を説明したあと、日本の特殊事情を

述べにかかるのだが、どうも私には、前半部の方が切れ味鋭 流開化、、即ち近代を先駆的に是とする大前提がとびだして く、これをそのまま敷衍すればよかったものを、突然、,西洋

しまったために後半部が納得のいかないものになってしまっ

たように思える。,開化、一般について漱石は、開化には〃消

活力を消耗して嬉しがる方である」、「進んでは此精神が科學 混じっているという。、消極的、というのは、何らかの社会的 は、〃道楽〃であって、「自から進んで強いられざるに自分の 義務を果たすにあたって労力を節約するためになされるもの、 つまり交通通信手段の進歩のごときものであり、、積極的、と 極的、なのと、積極的、なのとがありこの両者が複雑に入り

にもなり化學にもなり又哲學にもなる」ものだという。この(21)

答えは間違いなく否だと思うけれども、依然として、自我の

^道楽 = 文化 _ の ^ 自発的活動を消耗する性格 _ こそ、漱石の ンガラガッ」ている。という点のみ強調している。実はこの、 いう、神経衰弱、のおおもとにあるものなのだ。

のに、後半で漱石は、話にまとまりをつけるためなのか、「コ

両者の弁別こそ、ここでの議論の要をなすはずのものである

た所、夫人がいうように、大事をなしとげる機会を与えられ している。」という。 たしかにこの辺りのマクベスは、一見し **柄谷行人は、「魔女の予言を聞いて以来、マクベスはぼんやり**

彼の中にあった野心ではなく、むしろ彼の中には無いもの、い ながらこれを躊躇し、気弱になっているようにさえ見える。し かし柄谷が指摘する通り、「彼をこのように変化させたものは、

ればこそ義務的の行動を餘儀なくされる人間も放り出して置 りだの、碁だの、猟だの、更には学問も、畢竟マクベスにと っての王殺しに近いものがある。漱石は言う。「元々社會があ である。漱石のいう「道楽」つまり、彼が例として挙げる、釣 いかえれば彼の中には何も無いという発見にほかならない」の

り、あらゆる外界からの刺激や強制を取り去った時、人間は ない仕儀である。」果たしてこれは〈當然〉であろうか。つま た刺戟に精神なり身體なりを消費しやうとするのは致し方も けば何處迄も自我本位に立脚するのは當然だから自分の好い 〈内発的〉に、本当に自分のやりたい事をやり始めるだろうか。

楽〉に行きつくだろうという発想に通底する。 かれらが神経 と――内発的開化〉が顕現するだろうという不可能な夢想に らではなく、この思考構造、つまりいずれ〈本当にしたいこ 衰弱にかかるのは、かれらのしていることが〈外発的〉だか るだろうという思いなしは、〈消極的開化 ――義務〉をこなし 人によって確認する。〈内発的な開化〉などというありえぬも 認められない社会では、誰も釣りなどしないだろう。柄谷行 て、「ぴょい~~と飛んで行」けばいずれ〈積極的開化 ――道 ――一郎になる。手段を積み重ねていけばいずれ目的に到着す のを夢想してしまった漱石は、こうして不眠症のマクベスー 位纂奪が、社会的に、抱く価値のある野望だということを夫 の形のない想念を現実化されるという。つまりマクベスは、王 人は、マクベスが、マクベス夫人という他者によって、自己 いう道楽が、道楽としての価値、快楽としての価値すら全く 人とはそのような孤立したシステムではありえない。釣りと 実在を楽天的に信じる論者は後を断たない。 繰り返すが、個 なりたいのか、「人間の作った夫婦といふ關係」に固執してゆ き、一郎は果たして「自然が醸した戀愛」によって勝利者と 特殊性であろう。パオロとフランチェスカの話に言及すると 用語に見られる、自己と外部を截然と分かつ思考法の近代的 逆説も成り立つ。 これを論理的に駁すことは不可能だ。人間が無力である地点、 違っているとは考えない。「僕は絶對だ」と彼はいう。しかも(8) 彼は明らかに苦しんでいるが、苦しんでいるが故に自分は間 られない。一郎もHさんとの問答の中で、マクベスに近づく。 然、歩みをやめない。本当に、お前たちが、ないというもの の拒絶自体が悲劇であるなら、近代こそ最大の悲劇だという の袋小路であり悲劇の死である。しかし柄谷のいうようにこ の地点を拒絶し続けることによる一郎の苦悶は、まさに近代 何らかの超越者が現われる地点を悲劇の世界と呼ぶならば、こ は、ないのか?と彼は問い返すことができるし、我々は答え しかしここで問題にすべきは、〈内発的〉〈外発的〉という

ない。

孤立したユニットとして考える限り、このアポリアを免れえ 把えられているからである。〈自己〉や〈日本〉を、外界から

久の勝利者だ」という言葉を『マクベス』にあてはめれば、ま

きたいのか。「自然に從ふものは、一時の敗北者だけれども永

ただしマクベスという男の恐ろしさは、こうした分析一切

ニフィアンの連なりからなる世界の存在に気づいたあとも、依 を受け入れてなお我々に反問しうるところにある。彼は、シ

るであると知りつつもフリーアンスとなることを肯じない男 郎やマクベスは、フリーアンスたることが、永久の勝利者た いフリーアンスこそ、〈永久の勝利者〉に当たる。しかし、一 さしく、少なくとも劇中ではなんら能動的な行為を起こさな

71

道を辿ろうとも「植え付けられた」位置には甘んじられない たちだ。人間中心主義の正統的な実行者たち。たとえ敗北の

者たち。ベイツスンは「ここ百年の間、意識をより無意識的

いう。これを言いかえれば、我々の身体の内なる自然、我々

とするような、特異な社会的現象が顕在化してきている。」と な精神部分に根ざす諸々の修正プロセスから、切りはなそう 1 『漱石全集 第五巻』(岩波書店、一九六六年)六四〇頁。

- 2 『マクベス』の引用は小田島雄志訳による。
- 3 Windus, 1948.) P.317 E.M.W.Tillyard, Shakespeare's History Plays. (London: Chatto &

(4) Maynars Mack, Killing the King (London: Yalc Univ. Press, 1973.) P.155

(5) 漱石作品の登場人物にとってのシニフィアンの意味について は、スミエ・ジョーンズ「対話の苦しみ――漱石の心理小説に

としていくつかの要素を挙げているが、まっさきに来るのは える近代人。ベイツスンはこの〈目的心〉を修正しうるもの きである。〈目的心〉即ち意識化された部分のみを、自己と考 を眠りに誘いこみ、我々を癒やすものを否定しようとする動

マルティン・ブーバーは〈我と汝〉と〈我とそれ〉の関係

〈愛〉である。

(7) ウィルバー・サンダースが、この「やってしまうこと」の不 (6) 『漱石全集 第九巻』八頁。 ついて」(『比較文學研究』57号)の示唆を受けた。

可能性を論じている。Wilber Sanders "The 'Strong Pessimism' of

Macbeth" in The Dramatist and the Received Idea (Cambridge Univ

Press, 1968.)

(∞) L.C.Knights, Criticism" in Some Shakespearean Themes (London: Chatto & "Some Contemporary Trends in Shakespearean

Windus. Ltd.and Stanford Univ. Press, 1959.)

(9) 参考のため、高松雄一氏の訳を掲げる。 だから、ひとたび思惑を誤れば、利得を望んだために

このとき、「愛の欠如」と同義なのである。

持っていないこと、言うまでもない。「馬鹿になれない」とは、 て臨んでしまう一郎が、彼女らと〈我とそれ〉の関係をしか 通にもお貞さんにも、自分を幸福にするという目的心をもっ るために愛したのではないことが全くわかっていない。妻お 遠の勝利者〉と規定する一郎には、かれらが〈勝利者〉とな ランチェスカの〈名が残っている〉ことをもってかれらを〈永 〈我とそれ〉の関係が現われる」ことを指摘した。パオロとフ を区分し、「人間同士でも、愛より目的が重要であるときには

野心という かえって平常の生活を失ってしまうのだ。

この忌わしい病は、多くを持ちながら、

20 19 18

三四三頁。

三四〇-三四一頁。

三三八頁。「「こう」の関する人のの参数の変のは特度

なお、飽きたりぬ思いを起こさせて、

こうして、人はおのれが持つものをなおざりにし 人を苦しめる。

思慮分別を欠くために、所有を増やそうとして、 幾許かの有を無に帰してしまうのがおちなのだ。

(『世界古典文学全集 シェイクスピアYI』筑摩書房、一

九六六年)

10 『第五巻』七〇八~七〇九頁。

<u>11</u> Knights 前略論文。

12

Knights, Explorations, 2nd ed. (London: Chatto & Windus, 1946.)

(22) G.Wilson Knight, "The Milk of Concord : Life-themes in

'Macbeth' ", The Imperial Theme (London: Methuen & Co.Ltd,

(14) グレゴリー・ベイトソン『精神の生態学(下)』(佐藤良明

高橋和久訳、思索社、一九八七年)所収、「目的心対自然」

<u>15</u> 同書、六二八頁。

16 『漱石全集 第十一巻』所収。

17

同、三三三頁。

22 21 意味という病』河出書房新社、一九七九年) 柄谷行人「マクベス論――意味に憑かれた人間」(『新装版 三二七頁。

23 『第十一巻』三二八頁。

ィスティケートされた都市有閑階級しか眼中にないがごとくで 例えば山崎正和『柔らかい個人主義の誕生』など、相当ソフ

<u>25</u> 『第十一巻』三三五頁。

<u>26</u> 『第五巻』七三八頁。

<u>27</u> 28 ベイトソン前掲書。六四二頁。 同、六〇一頁。

73